

Ceci fait partie de la série

# **Le livre des Psaumes**

by

**Eddie Cloer**

# PREMIER LIVRE

## LES PSAUMES 1-41

Trente-sept psaumes du premier livre sont attribués à David, seul auteur mentionné dans les en-têtes de cette partie de la collection. Quatre psaumes (1 ; 2 ; 10 ; 33) ne portent pas de titre. Ce livre est le deuxième en longueur après le cinquième. On n’y observe aucun ordre particulier, chaque psaume portant son message individuel et présenté comme une entité à part. Certains en-têtes se réfèrent à différents événements de la vie de David, mais ils ne sont pas canoniques et n’identifient pas un ordre chronologique.

On a appelé les livres 1, 4 et 5 la collection yahviste, à cause du nom *Yahvé* (traduit “l’Eternel”), employé constamment pour Dieu. Le nom utilisé dans le deuxième livre est *Elohim*. Le premier livre emploie 273 fois le nom *Yahvé* et seulement 15 fois le nom *Elohim*.

On pense que le premier livre constitue la collection originale, assemblée par David lui-même. Avec le temps, selon le choix de l’Esprit Saint, d’autres psaumes furent ajoutés, jusqu’à la réalisation de la collection entière.

---

### I ◆ UN PSAUME DE SAGESSE

## INVITATION A UNE VIE JUSTE

Le premier psaume présente deux chemins entre lesquels il nous faut choisir : la voie du juste et la voie du méchant. Ce psaume constitue une sorte d’introduction à tout le livre. Son auteur est inconnu.

L’enseignement principal de ce psaume est que *celui qui croit en Dieu doit mener une vie juste*. Les questions posées sont celles-ci : “Pourquoi devrions-nous aspirer à la justice ?” Qu’y a-t-il dans cette vie juste qui doit nous attirer ? Le

psaume offre trois réponses à ces questions, trois bénédictions pour l’homme juste.

### I. LA VIE JUSTE OFFRE LE BONHEUR (vs. 1-2)

Heureux l’homme (...) (v. 1).

La vie du juste est pleine de récompenses et de satisfactions. H.C. Leupold observe :

L’hébreu exprime le superlatif par un pluriel d’intensité : “bonheur de l’homme”, ce qui donne à l’expression la force d’une exclamation, que l’on pourrait traduire comme : “oh, combien heureux est l’homme !”. Le pluriel employé (*ashrey*) signifie littéralement la pleine mesure des circonstances heureuses<sup>1</sup>.

L’homme juste est décrit négativement, positivement, et en fonction des conséquences de ses actes. L’auteur utilise ce qu’on peut appeler un parallélisme progressif.

Heureux l’homme qui ne marche pas selon le conseil des méchants,  
Qui ne s’arrête pas sur le chemin des pécheurs,  
Et qui ne s’assied pas sur le banc des moqueurs  
(v. 1).

Le côté négatif d’abord. Cet homme juste ne suit pas le conseil de l’homme coupable, il évite l’homme qui “manque la cible”, il n’occupe pas la place de l’homme cynique. Chaque phrase est un pas de plus vers le bas, vers une vie de péché tenace. La personne en question ne doit pas marcher, s’arrêter, ou s’asseoir avec les méchants. Quiconque désire vivre une vie juste doit éviter ce chemin et ce genre de compagnie.

Mais qui trouve son plaisir dans la loi de l’Eternel,  
Et qui médite sa loi jour et nuit ! (v. 2).

A présent le côté positif. Au lieu de contempler le mal, l’homme juste est attentif à la loi de Dieu. Il y réfléchit, afin de la mettre en pratique. Il consacre à la Parole de Dieu son esprit et son temps, car il médite la loi jour et nuit. En effet, la vie fidèle est ancrée dans la Bible.

---

<sup>1</sup>H.C. Leupold, *Exposition of the Psalms* (Grand Rapids, Mich. : Baker Book House, 1959), 34.

## II. LA VIE JUSTE DONNE LA PROSPERITE (vs. 3-5)

Il est comme un arbre planté près d'un cours d'eau,  
Qui donne son fruit en son temps,  
Et dont le feuillage ne se flétrit pas :  
Tout ce qu'il fait réussit  
(vs. 3-5).

Troisièmement, le psaume considère les conséquences d'une vie juste. La personne juste, celle qui se soumet à la volonté de Dieu, est comme un arbre planté à côté d'une rivière. Rien ne pouvait être plus intéressant pour un citoyen du pays aride de Palestine qu'une source perpétuelle d'eau fraîche. Pour l'arbre de ce psaume, l'eau est toujours abondamment disponible à proximité et sans limite. Ainsi, il sera toujours verdoyant et d'une grande productivité. La vie juste se montre vigoureuse, elle produit naturellement son bon fruit.

Comptez les bienfaits de cet homme juste : il est comme un arbre (vie), planté (stabilité) près d'un cours d'eau (ressources), et qui donne son fruit en son temps (fertilité). Tout ce qu'il fait réussit (spiritualité).

Il n'en est pas ainsi des méchants :  
Ils sont comme la paille que le vent dissipe  
(v. 4).

La vie et l'avenir de l'homme méchant sont donc différents. L'homme juste est comme l'arbre, l'homme méchant comme la paille. L'arbre résistera au vent, mais la paille sera emportée. L'homme méchant ne résistera pas dans cette vie, il sera jugé par Dieu au dernier jugement et il périra (dans cette vie et dans l'éternité), verset 5. L'homme juste marche avec Dieu, qui approuve

sa vie ; mais l'homme méchant ne résiste pas à l'inspection de Dieu.

C'est pourquoi les méchants ne résistent pas au (jour du) jugement,  
Ni les pécheurs dans la communauté des justes  
(v. 5).

Dieu regarde l'homme juste, il l'approuve et le guide ; le méchant vit sans Dieu et s'engage sur le chemin de la destruction (v. 6). Il a choisi de n'obéir qu'à ses propres règles, et il doit en subir les conséquences.

## III. LA VIE JUSTE EST APPROUVEE DE DIEU (v. 6)

Car l'Eternel connaît la voie des justes,  
Et la voie des pécheurs mène à la perdition (v. 6).

L'Eternel "connaît" les justes, c'est-à-dire qu'il s'occupe spécialement de celui qui vit selon sa volonté, il le protège avec son bouclier. Nous avons le choix : vivre sous la grâce divine de Dieu, ou ne pas vivre du tout.

## CONCLUSION

Le défi du premier psaume est de choisir notre manière de vivre, avec sagesse et justice, ou bien avec folie et méchanceté.

On ne peut emprunter deux chemins en même temps. On ne peut monter sur un cheval et partir dans deux directions différentes. Lors des naufrages, on dresse deux listes : celle des survivants et celle des victimes. Et les deux listes suffisent. De même, le monde est constitué de deux groupes de personnes : les justes et les injustes. Chacun doit choisir son camp.